

# ORIENTACIÓN SOCIAL

Alcoy, 30 Nbre. 1935

Año V Número 151

Semanario Socialista

Precio: 15 céntimos

## Largo Caballero habla desde la cárcel...

### "Las polémicas son beneficiosas siempre que no ataquen a los acuerdos del Partido y a los fundamentos del Socialismo"

**Los que ahora se rasgan las vestiduras fueron actores principales en otras. - No es posible equiparar "Democracia" con CLARIDAD. - Como perderíamos nuestra fuerza sería mintiendo una unidad que no existe. - Depuración, para que el proletariado sepa lo que somos y lo que queremos.**

Antes de octubre no era extraño oír, de labios de algunos camaradas refiriéndose a la pugna ideológica que se mantiene en el seno de nuestro Partido, la siguiente frase estereotipada: «Yo estoy con Caballero». Aunque desafortunada en la forma, esta expresión encerraba en el fondo el valor de una definición. Pasado octubre se han trastocado un poco los papeles. ¿Con quien está caballero?, ha sido la pregunta que, en parte, ha sustituido a la definición precitada. Los que no le conocen, o los que no conociéndole bastante han intentado utilizar su silencio para la obra de confusión que realizan, lanzaron a todos los vientos la interrogante: «¿Con quien está Caballero?» De esta forma pensaban apaburrir a los *bolcheviques*—como ellos dicen—separándoles, por lo mejor, de nosotros esa fué su intención, del Presidente del Partido. Si desafortunada en la forma era la expresión primera, esta otra lo es en la forma y el fondo. Debían haber sabido—muchos no lo ignoraban—que Caballero sólo podía estar con quien estuvo siempre: con el Partido. Si hay un dirigente, producto genuino del movimiento sindical y político, fundido a éste estrechamente, es el Secretario de la U. G. T. Como extracción que es de la masa, a Largo Caballero le basta identificarse consigo mismo para estarlo con ella. Siendo fiel a su propio espíritu, lo es también al de las muchedumbres obreras. Esta identificación con los sentimientos de la clase en que ha nacido y vive, es su gran mérito y su fuerza formidable contra la que no han podido ataques que por su volumen hubieran abatido a otros hombres.

El Presidente del Partido sigue, pues, donde estaba. Sus propias palabras van a ahuyentar toda posibilidad de duda.

#### Necesidad y licitud de la polémica

—¿Cree usted perjudiciales las polémicas que se vienen desarrollando?—le pregunto.

—Por el contrario, lo que a mí me sorprende es que haya correligionarios que se asusten de las polémicas dentro del Partido. Ellas son siempre necesarias para aclarar la posición de personas y entidades, a fin de que lo que llaman masa del Partido tenga mayores elementos de juicio al elegir a las personas que mejor puedan representar su ideología. A un socialista nunca puede causarle temor la polémica, a base de que ésta tienda, como es lógico, a beneficiar al Partido y a nuestra causa. Claro que no es posible conformarse con que en la polémica se mezclen injurias, calumnias y difamaciones; pero acusaría una ignorancia supina quien pretendiese que en cuantas se entablen por cuestiones de táctica o doctrina no surja, alguna vez, el ataque personal. Que esto suceda tampoco puede ser motivo para que nos enfurezcamos, porque siempre hay medios de reivindicarse, si el ataque es injusto. Lo que es la capa ya del área de la licitud, en toda discusión, es que se ataque a la doctrina y a los acuerdos del Partido.

—Ya sabe usted que hay quienes dicen que de estas polémicas pueden venir grandes males para el Partido, incluso la disolución...

—No creo—responde Caballero—que la cosa sea como para llevar a nuestro ánimo tal género de zozobra. ¿Qué fe tienen en el Partido los que así hablan? ¿Qué concepto tienen de nuestra misión y de nuestra ideología los que creen que en virtud de una discusión va a desaparecer el Partido Socialista? Si no ha sido posible destruirle poniendo en obra todos los procedimientos de represalia y persecución, ¿cómo temen que una simple polémica vaya a acabar con él?

—Quizá no recuerden que antes de ahora ha habido otras polémicas.

—Eso parece. Pero lo cierto es que siempre las ha habido y algunas veces en términos de gran virulencia. ¿Han olvidado ya las polémicas habidas en algunas provincias españolas, singularmente en Vizcaya—de las que han quedado como recuerdo folletos impresos de unos y otros—donde llegó a escindirse la Agrupación bilbaína, y, a formarse otra nueva? Sin embargo el Partido no se hundió. Lo mismo ocurrió cuando con anterioridad a lo sucedido en Vizcaya, se publicaba en Cataluña un periódico socialista, desde el que se hacían violentas campañas contra la Comisión Ejecutiva y principalmente contra Pablo Iglesias.

Traigo esto a cuenta, no porque crea que ello justifica polémicas a las que algunos llevan motivos inconfesables; lo que afirmo es que tales luchas no son nuevas, y que mi extrañeza no tiene límite cuando veo que algunos que ahora se rasgan las vestiduras, fueron los principales actores en aquellas.

#### Prensa socialista.—CLARIDAD y "Democracia"

Lo anterior nos lleva de la mano al tema de la prensa socialista y concretamente, a las discusiones habidas entre «Democracia» y CLARIDAD.

—Hay correligionarios—continúa L. Caballero—que equiparan un periódico con otro, alegando una neutralidad tan peligrosa y sospechosa, como la de las clases reaccionarias cuando se encaran con el problema de la guerra. Es decir, que esa actitud, tiene de todo, menos de neutral, porque en esta situación la neutralidad es imposible. O se está con la verdad, o se está contra ella. Conviene no olvidar que los elementos que dirigen «Democracia», meses antes de que ésta saliera a la luz, comenzaron a atacar desde la revista «Tiempos Nuevos»; y que alguno de esos mismos elementos en sus correrías de propaganda difamaban a determinadas personas, y censuraban el movimiento de octubre que, por el solo hecho de que reflejó la opinión de la inmensa mayoría de las organizaciones obreras, tanto socialistas como sindicales merecía el respeto—cuando menos—de todos los afiliados. Y cuando hemos visto tales procedimientos utilizados por una infima minoría, que no recata el ataque a ciertos hombres y hechos ni en la correspondencia privada ¿cómo ha de extrañar que se publique un periódico—CLARIDAD—destinado, no a difamar, sino a defender los acuerdos y las personas? ¿Es que eso puede tener la oposición de los verdaderos socialistas?

—Alegan algunos que no son estos los momentos más a propósito para polemizar. Yo opino todo lo contrario; la calidad de lo sucedido en nuestro país fuerza la polémica. Y sólo pueden oponerse a ella los que siguen creyendo que aquí no ha pasado nada; los que suponen que aún vivimos en los tiempos en que el Partido era una familia regida patriarcalmente... La discusión pública, en la que cada cual pueda contestar a las afirmaciones que el contrincante haga, no puede ser condenada por nadie en el momento presente. Alegar la gravedad de las circunstancias para oponerse a la discusión, es dar facilidades, inconscientemente, a los osados y a los poco escrupulosos, que las aprovecharían con la finalidad de maniobrar contra la política que el Partido ha seguido, a pesar de su oposición. Yo estoy convencido de que CLARIDAD ha venido a prestar un buen servicio al Partido saliendo al paso de posibles desviaciones de táctica.

—Los que se colocan en una posición de neutralidad critican también a la prensa socialista de provincias.

—Si, ya se que la califican, en general, de imprudente y de ofensiva. Sin embargo yo, por mi parte, no he visto nunca una prensa socialista de provincias mejor orientada, y de mayor base teórica—tan necesaria para la educación de los trabajadores—como la que ahora hay. ¿Que también hay alguna excepción? ¿Algún deslíz? ¿Quién no los tiene? Pero los que la critican ¿no son los mismos que protestaban contra la orientación de «El Socialista» a pesar de que éste reflejaba la opinión del Partido?

### La labor de difamación que se hace por cárceles y presidios

—Que se mantenga una polémica pública—prosigue el Presidente del Partido—no es censurable. Lo censurable y lo digno de condenación es esa labor epistolar que se ha venido haciendo, propalando por cárceles y presidios verdaderas falsedades, tratando de poner enfrente a los socialistas de unas regiones con los de otras. Más que censurable, eso es criminal. Tengamos todas las cuestiones políticas y personales que se consideren inevitables; pero no nos permitamos enfrentar a unas regiones socialistas contra otras. Esa labor fué la misma que realizaba la reacción. Por cierto que contra ella, los que protestan de todo, no han levantado la voz. Esas cartas cuajadas de difamaciones no han merecido su atención; los que las recibieron las habrán leído y guardado con fruición.

Se ha llegado en la difamación hasta el extremo de que alguno de los refugiados en París ha manifestado que yo he dado informes a la Internacional Socialista, según los cuales, los militantes asturianos que ganaron la frontera eran poco menos que unos asesinos. La monstruosidad de esta manifestación salta a la vista. El calumniador afirma tener pruebas. Yo le invito encarecidamente a que las remita al Comité del Partido, para que éste las examine y juzgue. Si no lo hace quedará descalificado. ¡Hasta ahí se ha llegado en la agresión contra algunos de nosotros!; pero para los que quieren pacificar el Partido, esto, al parecer, carece de importancia; debemos dejarlo sin respuesta.

—Usted no desconocerá, advierto, que hay bastantes camaradas que de buena fe, creen que debía haber sido la Comisión Ejecutiva la que saliera al paso de esta situación.

—No lo desconozco, en efecto. Se que ha habido militantes que, ingenuamente, pretendían lo que usted dice. Según ellos debimos haber impuesto silencio a los que polemizaban, difamando a octubre y a los hombres del Partido. Pero olvidan que ningún artículo de la Organización General autoriza a la Ejecutiva a tomar medidas ni contra periódicos ni contra personas. Lo único que puede hacer es denunciar a las Agrupaciones correspondientes los casos concretos de aquellos correligionarios que se considere están fuera de la disciplina del Partido, para que las entidades a que pertenecen les juzguen. Pero los hechos han venido a demostrar que el procedimiento carece de eficacia. Cuando alguna vez se ha empleado quedó la Ejecutiva en el mayor de los ridículos. ¿Es que se ha olvidado la campaña que contra los dirigentes de la U. G. T. y del Partido desarrollaron durante la dictadura algunos correligionarios, campaña en la que sonó la palabra traición más de una vez? Con ocasión de ella, la Comisión Ejecutiva denunció el caso a las Agrupaciones a que los delatores pertenecían. ¿Cómo se comportaron estas Agrupaciones? Pues, declarando que los denunciados habían procedido bien. El asunto fué al Congreso y éste lo resolvió con un «aquí no ha pasado nada». ¿Es que así se robustece la autoridad de la Ejecutiva para que pueda obrar en la ocasión presente como se la exige? Lo primero que todos los militantes deben hacer es fortalecer, afianzar, robustecer los órganos directivos, y si alguna vez éstos dejan de cumplir su deber, ir de una manera franca y resuelta a su destitución. Pero mientras tanto, nadie tiene derecho a debilitar su prestigio y su autoridad.

### Ninguna polémica tan justificada como la actual

—En definitiva, usted piensa que no hay por qué ocultar las discrepancias...

—Las ha habido siempre, y las seguirá habiendo; y desgraciado del Partido si trata de ahogarlas o de ocultarlas, siempre que estén inspiradas en los intereses generales de nuestra clase. Con mayor motivo tenía que haberlas ahora. ¿Cuándo ha hecho el proletariado un sacrificio como el pasado? ¿Es que las consecuencias de ese sacrificio no justifican por sí solas las discusiones, las discrepancias y hasta las agresiones de palabra? Las luchas que se desarrollaron en el Partido anteriormente no tenían una base tan lógica como las de ahora. Lo que sucede—y es un vicio que hay que desechar, sobre todo por parte de aquellos que dicen temer tanto al caudillismo— es que hoy en nuestras organizaciones ha habido una superación y nadie se asusta de discutir el criterio incluso de las personas que parecían más invio-

lables. Y va siendo preciso que nos acostumbremos a saber que aquí no hay nadie indiscutible; todos somos respetables, pero ninguno indiscutible.

Tengo la convicción de que si el Partido examina sus problemas y aclara y purifica todo lo referente a sus fines y a su táctica, aunque parezca en principio que esto le debilita algo ante el enemigo, en definitiva será más fuerte y más invencible, porque habrá arraigado más en él la finalidad que el Socialismo persigue, y conseguido las simpatías de toda nuestra clase.

Como perderíamos toda nuestra fuerza sería ahogando unas diferencias fundamentales, y mintiendo una unidad que no existe. Cuando se habla de depurar, yo creo que tal labor debe hacerse, precisamente para que el proletariado sepa, sin que le puedan caber dudas, cómo somos y cómo pensamos.

Por todo esto considero beneficiosa la polémica, siempre que no ataque los acuerdos del Partido y los fundamentos del Socialismo—así ha terminado Largo Caballero esta charla.

SANTIAGO CARRILLO

## Biblioteca popular Juan Ortiz

Ya dimos cuenta en el número de «Orientación Social» correspondiente al día 17 de los corrientes, de la donación que nuestra compañera María de la Riva, viuda de Ortiz, había hecho al Partido Socialista.

Los libros recibidos, lujosamente encuadrados, son una magnífica selección de autores nacionales y extranjeros.

Durante estos días, la Comisión organizadora, trabaja activamente en la clasificación y ordenación de las obras, con objeto de poder inaugurar la Biblioteca lo antes posible.

Muy pronto daremos a conocer al público el reglamento de la Biblioteca, por el cual sabrán los

obreros alcoyanos las condiciones a que habrá de ajustarse su funcionamiento la entidad, así como también el modo de poder disfrutar de sus beneficios.

Tenemos entendido que podrán ser socios y tendrán derecho a acceso al gabinete de lectura, todos los obreros que abonen la cantidad mensual de veinticinco céntimos. Las obras podrán ser extraídas por los socios mediante el pago de diez céntimos.

Todos los días de 4 a 7 de la tarde estará abierta la Biblioteca para que el público pueda ir conociéndola y formarse así una idea directa de su grandiosidad y magnificencia.

### Para honrar a Pablo Iglesias

El 9 de diciembre se cumple el 10.º aniversario de la muerte de Pablo Iglesias, el gran fundador del Partido Socialista de España cuyos artículos y discursos siguen siendo la más alta lección de marxismo militante que nadie ha dado hasta ahora en nuestro país. La mejor manera de honrarle es leer sus Obras Completas, la primera de las cuales se ha publicado con el título de **Reformismo social y lucha de clases**.

Un bello volumen de 250 páginas, 4 pesetas. A los lectores de este periódico se le servirá a reembolso cada ejemplar con el 25 por ciento de descuento, o sea a 3 pesetas, pidiéndolo directamente a Ediciones Leviatán, Alberto Bosch, 10, Madrid.

En las mismas condiciones serviremos **Las fábulas del errabundo**, obra bellísima de Tomás Meabe, el fundador de las Juventudes Socialistas de España. Precio de cubiertas, 4 pesetas. Para nuestros lectores, 3 pesetas el ejemplar.

Adquiriendo las dos obras juntas, nuestros lectores pueden tenerlas por 5'50 pesetas.

Como la cantidad de ejemplares disponibles es limitada, quienes deseen poseer estas dos obras maestras de la bibliografía socialista española deben apresurarse a pedir las contra reembolso a Ediciones Leviatán, Alberto Bosch, 10, Madrid.



## Máquinas alemanas de coser y bordar

Las mejores

Las más económicas

Con estante nivelador. - Con 6 cojinetes de bolas.

Con botón automático de bordado.

## Ceferino Ballester

Sempere, 21 (fin del puente S. Jorge)

ALCOY

## De los pueblos

### Bañeres

#### EL ARBITRIO DE PESCADOS

Sigamos paso a paso previniendo de los peligros que nuestros vecinos están propensos a sufrir por una tolerancia premeditada de las autoridades.

El arbitrio de pescados tiene dos aspectos importantes que decifrar en el presente escrito, por haber caído su arriendo en persona defectuosa y poco afecta al agrado del público y por ser el artículo de peligro para la salud pública si falta una rigurosa inspección veterinaria.

Hasta ahora los vecinos no hemos tenido ninguna garantía de seguridad. Cubierta la plaza interinamente debió la Gestora exigir el servicio competente. La inspección de los artículos alimenticios en nuestro pueblo no puede quedar desprovista.

El rematante del arbitrio es José Rizo de apodo el «Datilero»: Es un hombre desahogado y de conducta deshonesta; pero conviviendo con los radicales se le apoya y se le aprecia aun siendo una canalla despreciable.

Entre los «pescateros» de oficio ha sembrado la discordia al extremo de abstenerse de facilitarnos existencias muchos días. ¿Se puede saber por qué motivo abandonó el abastecimiento de pescado el joven de Ibi? Seguramente tenemos entendido que una mano prestidigitadora envolvía en curruchos de papel algunas monedas de plata del cajón de venta revolvién-

dolas entre el montón del barrido del peso. ¿Se puede opinar que fuera capaz de ser el propio rematante encargado de la venta?

Una buena parte de pueblo no compra el artículo en agravio de motivos fundados. El desgraciado Datilero se ríe y al mismo tiempo se alaba por repetir para dos años más el remate, al fin de topar con los abstencionistas.

En los sucesos de Octubre actuó de pistolero al servicio de la reacción, de confidente y guía de la fuerza para capturar a nuestros compañeros que se hallaban en una masía.

Aparte también existe un inconveniente de peso. El sujeto en cuestión sufre una enfermedad de carácter crónico y sin embargo no se le habrá puesto a tratamiento para ver si es justo o no que el público compre el pescado manoseado por persona que repugna por los cuatro vientos.

Es preciso que tengamos que llamar a menudo la atención. La comisión Gestora no toma ninguna medida preventiva de sanidad ni procura enmendar sus yerros aun a trueque de que sabe el daño que causa a la salud de los vecinos.

EL CORRESPONSAL

### Actos civiles

El día 16 del corriente, fué inscrita, en este Registro Civil, con el nombre de Graciella, la hija de nuestros queridos camaradas, En-

rique Crespo, de Elda, y María Cantó.

Felicitemos a los padres de la monísima Graciella, felicitación que extendemos al camarada Rogelio Cantó y compañera, abuelos maternos de la recién nacida.

—El pasado sábado, día 23, contrajeron matrimonio civil, los camaradas de la Juventud Socialista Copérnico García Pérez y Nieves Mollá Boronat.

ORIENTACION SOCIAL los felicita con toda cordialidad y les desea toda clase de dichas.

Muebles. Hilario Martínez. Grandes existencias en muebles económicos.

## OPTICA DOMENECH

Plaza del Maestro Jordá, 2

Esta casa dispone de un inmenso surtido en gafas con estuche a 7-10-12-14-16 pts. etc. Últimos modelos y últimas novedades en Optica. Cristales Punktal Zeiss — Prescripciones facultativas — Termómetros clínicos de agua y pared. Composturas de todas clases. Se dan facilidades de pago.

¡AMNISTIA!

**AROMAS DE MARIOLA**

digestivo, laxante y depurativo

**EXCLUSIVAMENTE VEGETAL**

### Fábrica de Licores Francisco Pérez Torres

ESPECIALIDADES: Café licor

“SOU”

Anís dulce y Coñac Licores de varias clases

FÁBRICA INDUSTRIA, 2 - TELÉFONO, 112 ALCOY

### Francisco Terol

SUMINISTROS Y REPARACIONES ELECTRICAS

Lámparas modernas de Salón, Comedor y de alumbrado científico

Talleres:

Isabel la Católica, núm. 1 Teléfono 281

Tienda:

Laporta, núm. 2 Teléfono 379 - ALCOY

¿Le interesa a usted el porvenir de sus hijos? Indudablemente. Pues si es así infórmese de lo que es una Dote infantil en la sucursal de la

## Caja de Previsión Social del Reino de Valencia

ANSELMO ARACIL, 24

Por unos céntimos cada semana, sin obligación periódica por parte del imponente, los padres pueden constituir a favor de sus hijos un pequeño capital, que quizás sea su porvenir al llegar a los 20 años; a sus hijas, la dote para contraer matrimonio. El Estado bonifica extraordinariamente las imposiciones.

**MASIA SASTRE**

IBORRA CALLISTA Y PRACTICANTE Especialidad en uñeros y corrección de uñas Libertad, 23 ALCOY

SUSCRIPCIONES ESTEVE Librería, papelería, objetos de escritorio G. Hernández, 3 ALCOY

Cocinas económicas. — Termosifones. — Máquinas embutidoras de carne. — Puertas articuladas arrollable muy fuertes. — Puertas onduladas. — Hornillos para calentar agua, a carbón vegetal. — Instalador de calefacciones “Ideal Clasic”

Miguel López Purísima, 3 ALCOY

### Destilería “LA CONSTANCIA”

Rafael Conca Fábrica de Licores y Jarabes

ESPECIALIDADES

“ANIS SERPIS” “ANIS CAPRICHIO” “ABSENTA CONCA”

Fábrica en Cocentaina :: Fábrica en Alcoy Teléfono, 8 Teléfono, 243

Redacción:  
Avd. Canalejas, 31

# Orientación Social

Administración:  
Avd. Canalejas, 31

## “¡Habla Moscú, camaradas, habla Moscú!”

### El progreso de Rusia

Con motivo del XVIII aniversario de la Revolución Soviética, los periódicos conservadores de España—que siempre han venido negando el progreso de Rusia—han puesto el grito en el cielo ante la gran parada militar en la plaza Roja, y así han dicho con letras de molde al pie de los grabados rusos: «Los antimilitaristas bien lo demuestran con sus cuadros de un ejército que no es el de Hitler y el de Mussolini, sino mucho mejor». Es decir, que suponen que el marxismo es antimilitarista en los países que son capitalistas, pero bien militarista allí donde el proletariado dispone del poder público. Pero los periódicos conservadores españoles no dicen que el ejército rojo, no es un ejército nacido del pueblo y para defensa del pueblo, porque, habiendo desaparecido las clases sociales en Rusia y no habiendo más capitalismo que el del estado, necesita un ejército verdad, no para luchar contra ninguna clase social rusa que le dispute la hegemonía al marxismo, sino para hacer frente a las pretensiones de los pueblos burgueses que esperan aumentar sus posibilidades económicas a costa de los demás países, como le está ocurriendo a Abisinia con Italia y a China con el Japón.

Pero el progreso de Rusia no es sólo con ese ejército rojo, tan estratégico, orientado y equipado que causa admiración al mundo entero y más que nada porque hace quince años Rusia ni tenía ejército ni armamentos ni tenía nada. ¡Bien se demostró, primero, en la guerra contra el Japón y, después, en la gran guerra.

Más mal podría Rusia tener un ejército tan bien encuadrado, si el progreso de las demás ramas de la vida de un pueblo estuviera tan atrasado como nos aseguran todos los días los periódicos y sabihondos oradores de la derecha. Sin exagerar la nota, este verano último, atronaba el P. Laburu contra Rusia, diciendo que tenía veinte millones de niños abandonados y hambrientos, que ya es el colmo.

Pues bien, para que nuestros lectores puedan apreciar lo que hoy es Rusia ante el mundo entero, no sólo en los cuadros de su ejército, sino en la mayoría de las fuentes de la producción y de la cultura, que se fijan y mediten sobre la siguiente estadística:

**ALTOS HORNOS.**—Año 1914, en el tiempo del zar, Rusia tenía 72 hornos para fundir hierro y acero; año 1930, los soviets aumentan hasta 77; año 1931, hasta 93; año 1934, hasta 114, y en lo que va de este año se llega al funcionamiento de 116 altos hornos. En España en el transcurso de veinte años sólo hemos visto crear los altos hornos de Sagunto, y no por compañías españolas, sino por compañías extranjeras.

**PRODUCCION DE TRACTORES EN MILLONES DE RUBLOS.**—En tiempo del zar no había ni una sola fábrica; el año 1930, los soviets ya gastan anualmente en la fabricación de tractores y camiones 846 millones de rublos; en el año 1931, llegan a 445 millones; en el pasado año la producción asciende a la fantástica suma de 1547 millones.

El número de tractores y camiones fabricados en el año 1931 es de 120,300 y en el año 34 se fabrican 273,500 tractores.

**PRENSA DIARIA.**—En tiempos del imperialismo zarista en Rusia se publicaban 27 millones de periódicos diarios; en el año 1930 los periódicos diarios de Rusia ascienden a 27 millones; en el año 1934 se llega a los 36 millones, y en lo que va del año 35 Rusia tiene un tiraje diario de 44 millones de ejemplares.

**MEDICOS.**—El año 1931 Rusia contaba con 63,200 médicos; en el año que estamos, después de terminar el curso escolar de 1934-35, el país de los soviets tiene 87,700 médicos.

**PRODUCCION DE ACERO.**—En tiempos zaristas, Rusia fabricaba 42 millones de toneladas; el año treinta, 58 millones; y el año treinta y cuatro, 95 millones de toneladas.

**CONSTRUCCION DE FERROCARRILES.**—En el año 1923 Rusia se encuentra con 69640 kilómetros de ferrocarriles; en el año 26, ascienden a 75721 kilómetros; en el año 30, a 78580 kilómetros; en el 31, a 81080, y en el año 34 a 87700 kilómetros.

**TONELADAS TRANSPORTADAS.**—Año 1913, tiempo del imperio zarista, 130 millones de toneladas; en el año 1934, 942 toneladas.

**VIAJEROS.**—En el tiempo del zarismo, año 13, 104 millones de viajeros; el año pasado viajaron en los ferrocarriles rusos 942 millones.

**PRODUCCION DE TRIGO.**—Año 1931, 87'3 millones de toneladas;

año 1934, 89'4 millones, y en la cosecha última 100 millones de toneladas.

Creemos que con las precitadas estadísticas son más que suficientes para que nuestros lectores se den cuenta del por qué Rusia tiene el ejército tan potente y bien organizado y que tanto ha escandalizado a nuestra prensa conservadora con el militarismo rojo, que no es militarismo, sino un ejército fehaciente que no se preocupa en encuadrarse políticamente en las cosas del estado, sino en progresar en la estrategia militar, hasta colocarse, a ser posible, por encima del ejército mejor educado en las artes de la guerra, no para hacerla a otra nación—que Rusia no lo necesita—sino para que el país del proletariado sea respetado por todos aquellos estados rapiñas que—como ya hemos dicho—piensan engordar con la sangre de sus semejantes más débiles.

Claro—como no hay peor sordo que el que no quiere oír ni peor ciego que el que no quiere ver—los periódicos y oradores de las derechas nos hablarán del atraso, salvajismo y miserias de Rusia; nos dirán la carestía de la vida rusa; el abandono de miles de niños; la esclavitud del pobre ruso, y mientras Rusia irá poniéndose a una altura envidiable, con todos sus problemas resueltos y siendo la única democracia del mundo que merezca el título de serlo.

N. NICOLAWICH

### Puig Villena

El pasado domingo, en los locales de I. R. pronunció una magnífica conferencia, nuestro colaborador y amigo, catedrático del Instituto Nacional de Alcoy, don Juan Puig Villena.

Lamentamos que el exceso de original y la escasez de papel de nuestro semanario, nos impidan dar a conocer extensamente sus palabras; pero bueno será que, para conocimiento general, hagamos saber de qué trató en su sabrosa charla.

Con el tema «Política y Religión», asestó duros y certeros golpes a la religión y, particularmente, al cristianismo. No se ensañó, como parece obligado en los que hacen alarde de ateos o librepensadores, con los «pobrecitos curas, frailes, monjas, etc. etc.» sino que fué más allá. Recordamos que uno de sus elocuentes párrafos lo comenzó con estas palabras:

«El problema no es, como muchos afirman, de anticlericalismo; sino de antirreligión, de anticristianismo. Hay que combatir al maestro, no a los discípulos».

Y así en el transcurso de su charla fué mostrando unas veces con fina ironía, que provocaba la carcajada de los oyentes, y otras con seriedad, que arrancaba los aplausos, las infinitas contradicciones de los «divinos evangelios».

El público, que apenas, de pie y apretado, cabía en los locales de «Democracia», comentó con mucho entusiasmo la peroración del Sr. Puig.

Nos imaginamos a los «benditos padres de familia» haciéndose cruces, lanzando excomuniones y

vomitando anatemas contra el orador, hombre ateo, que se permite la «horrible libertad» de pensar con su cerebro, atacar lo que cree perjudicial y ensalzar y defender lo que considera justo.

Y nos imaginamos, también, al Sr. Puig, que indiferente y tranquilo ante las excomuniones y los anatemas, mientras arranca a su cigarrillo una bocanada de humo, parodiará:

Perdónalos, señor, etc. etc.

YO

### AVISO

La Comisión encargada de la instalación y organización de la Biblioteca Popular Juan Ortíz hace saber a los compañeros socialistas y a aquellos que sin serlo, sean amantes de la cultura y amigos de los libros, que en sus trabajos tropieza con la falta de medios económicos, eterno problema que se intercala siempre en el camino de los trabajadores.

Para obviar este inconveniente la Comisión ha acordado dirigirse al pueblo en demanda de ayuda, a cuyo efecto se ha abierto una lista de socios protectores a la que esperamos concurren, en la medida de sus fuerzas, todos los que por estas obras se interesan.

### Largo Caballero

Está esperándose el fallo del Tribunal Supremo en la causa que se ha seguido a nuestro compañero Largo Caballero. Será absolutorio, si se hace justicia. No existen pruebas para condenarle. Nosotros deseamos vivamente su libertad.

Las damas de la localidad terismo lu fijos en el duda, mole de de relig A noso importa e carece de le puede c to gregar mos.

Los soc apellido, domingo banquete Al par algo así desagrav agravió edilicias tal.

En el ra cor zantes cho de el int afirm Sum), que Alcal asalt un ca El saque hemos sionad de las otros r to.

Un aptitud

Tar Botel do ge más riz, a comb diga A